ASSOCIATION FRERE REGIS BALET	Procès verbal	Date	Page
EVEQUE DE MOUNDOU	Assemblée générale No 33	30.09.23	1/4

PROCES-VERBAL de l'assemblée générale du 30 septembre 2023

<u>PARTICIPANTS (13)</u>: Raphaël Dorsaz, Xavier et Astrid Guerry, Jean-Michel et Marthe Vuignier, Daniel Emery, Berset Fragnière Raymonde, René Grand, Chambettaz Brigitte, Egger André, Anchisi Georges. Cantin Albin et Marie-France.

EXCUSES (10) : Gasser Daniel et Nicole, Pauli Ernest, Schmid Katherine, Marlyse Egger, Hanni Anchisi. Guy Banderet, Dorsaz Soubané, Julmy Romain, Emery Pascale.

LIEU: Hôtellerie franciscaine St-Maurice

L'ordre du jour de l'AG du 30 septembre 2023 à 09h30 à 11h20 :

- 1) Salutations du président et ouverture de l'Assemblée
- 2) Désignation des scrutateurs
- 3) Admissions, démissions des membres
- 4) Approbation du P.V. de la dernière AG
- 5) Rapports a) du Président
 - b) du caissier (comptes 2022)
 - c) des vérificateurs
- 6) Élections au Comité : a) renouvellement
- 7) Compte rendu de la visite au Tchad de Raphaël 2023
- 8) Divers : prochaine AG rencontre de 2024

1. Salutations du président et ouverture de l'Assemblée

Le président salue l'Assemblée présente et souhaite la bienvenue à l'Hôtellerie Franciscaine. Il remercie chacun pour sa présence à l'Assemblée.

Le Russie est le plus grand pays au monde, elle veut encore prendre des territoires chez ses voisins. Plus on est grand, plus on en veut. C'est le contraire des valeurs de notre association. Nous avons plus de joie à donner qu'à prendre. Nos valeurs : ouverture d'esprit, capacités à créer des liens, etc.... Tout cela nous donne de la force pour poursuivre nos activités, et est facteur d'espérance.

Jean-Michel mentionne les excusés (liste ci-dessus)

2. Désignation des scrutateurs : pas nécessaire, vu le nombre de personnes présentes

3. Admissions, démissions des membres :

M. Fournier Marc-Antoine n'est plus disponible. Il y reste 52 membres sur notre liste de membres. Décès : Frère Paul Zünd décédé le 20.12.22 à Sion. (Durant la Célébration qui suit l'AG, il lui sera fait mémoire)

4. Observations et approbation du P.V. de l'AG 2022 :

Aucune remarque, donc PV approuvé et remerciement à son auteur.

5. Rapports

5.1 Rapport du président :

Le Comité s'est réuni 6x durant l'année

Le président exprime du plaisir à travailler dans ce Comité, avec le secrétaire pour ses PV et le caissier qui assure le suivi des comptes et des projets.

Il nous fait part des informations qu'il a recueillies au cours du voyage qu'il a effectué au Tchad en compagnie de l'abbé Luc Devanthéry en janvier 2023.

En parallèle, Jean-Michel présente un diaporama avec des photos qui illustrent ses visites.

Le voyage s'est très bien passé. Soubané avait préparé une très bonne logistique.

ASSOCIATION FRERE REGIS BALET	Procès verbal	Date	Page
EVEQUE DE MOUNDOU	Assemblée générale No 33	30.09.23	2/4

En comparaison, en 2000, les routes étaient très mauvaises avec beaucoup de trous. En 2008, nette amélioration avec d'excellentes routes depuis Ndjaména à Moundou en Pullman confortable. Et actuellement, les routes sont à nouveau toutes abimées, avec beaucoup de trous !

Visite au Collège de Donia : Le collège s'est ouvert à l'externat avec des élèves de la région. Il compte 75 internes et 64 externes.

Raphaël a fait le tour des classes, mixtes, il trouve qu'elles ont une bonne tenue. Les mentalités changent aussi. Alors qu'il y a quelques années, le projet professionnel futur des jeunes était : vouloir être prêtre ; actuellement, c'est plutôt : journaliste, médecin, et les métiers de l'artisanat. Ce qui témoigne d'un bon signe d'ouverture. En général, il règne une bonne ambiance de travail dans le Collège.

Raphaël nous commente le rapport du directeur du Petit Séminaire de Donia, l'abbé Franklin, qui parle de la formation spirituelle, humaine et intellectuelle.

Dans la formation intellectuelle, à part la première année de « préparatoire », il n'y a qu'un seul échec sur les 4 autres années.

Avec 98% de réussite, les élèves de l'internat ont obtenu des résultats scolaires nettement supérieurs à ceux des externes au cours des 4 années du cycle secondaire (6è, 5è, 4è et 3è).

Le directeur relève les difficultés suivantes (point 5 du rapport)

(5. Des difficultés)

- La cherté de la vie pose d'énormes difficultés dans le budget de fonctionnement du séminaire. Les prix des denrées alimentaires de base ont quasiment doublé cette année.
- La facture de la prise en charge sanitaire des séminaristes est croissante.
- Le constat du faible effort fourni par les jeunes pendant les heures d'étude.

Le rapport donne en outre des informations sur le nouveau collège

Le nouveau collège résulte de la fusion du Petit Séminaire avec le Collège catholique de Donia (qui a été supprimé). Grâce au diocèse, deux bâtiments de quatre salles de classe viennent d'être construits sur le terrain de la paroisse de Donia pour accueillir les séminaristes en même temps que les anciens élèves du Collège Catholique de Donia et bien d'autres qui viennent de plus en plus d'autres paroisses ou d'autres provinces du Tchad.

Visite à Mbalkabra : Les sœurs sont très entreprenantes.

Elles ont construit une Foyer pour les élèves qui viennent de loin.

Concernant la maternité, un parc solaire a été installé en janvier pour approvisionner les locaux en électricité. Depuis, la maternité fonctionne à plein régime. Par rapport à l'année précédente, le nombre des consultations a augmenté de 43% et celui des accouchements de 51% (données des mois juinjuillet-août).

Le **laboratoire** d'analyse médicale a été construit avec la contribution de Valais Solidaire (obtenue en juillet). La somme allouée (CHF 18 000) a été versée aux Sœurs Bernardines de M'Balkabra. Le laboratoire est maintenant achevé et fonctionnel. Le projet prévoit l'installation d'un appareil permettant d'effectuer des hémogrammes. L'appareil a été commandé et sera livré prochainement.

Concernant le Centre scolaire

Les écoles : Raphaël a fait la tournée des classes primaires et secondaires, ce qui lui donne une vision d'ensemble. Plusieurs enseignants lui ont fait part de leur souhait de pouvoir disposer de matériel électronique afin de pouvoir donner des cours d'informatique.

Centre de handicapés de Moundou : le directeur, le père Thomas Robé nous a envoyé un rapport : En 2022 : 2410 consultations et 90 opérations ont été effectuées au Centre.

Il mentionne de gros soucis d'argent, dus à l'abandon d'aides que le Centre percevait de la part de grands organismes tels que la Croix-Rouge. Selon les possibilités, ils demandent de plus en plus de participation financière des patients et de leur famille.

Le Père Michel Gimbaud, 92 ans, s'est retiré à Koutou.

ASSOCIATION FRERE REGIS BALET	Procès verbal	Date	Page
EVEQUE DE MOUNDOU	Assemblée générale No 33	30.09.23	3/4

5.2 Rapport du caissier pour l'année comptable 2022

Produits: **24'175,50** CHF (en 2021 : 43'625,50)

Provenance des dons : membres (43%), amis non membres (19%), paroisses et instituts religieux (38%)

Charges: 22'572.50 CHF (en 2021: 46'128,95)

3'000.- pour faire des toilettes la Maternité de M'Balkabra, projet 21-179

14'000.- versement au Collège de Donia

1'500.- pour l'école des filles de Bedjom (pour l'achat de machines à coudre à pédalier)

2'500.- pour le Centre de handicapés de Moundou :

1'497,50 pour divers frais administratifs en Suisse

Bénéfices : 1'603.00 CHF (en 2021 : pertes de 2'502,45 CHF)

Bilan:

Actifs: 21 531,37.- CHF Passifs: 21 531,38 CHF

Actifs transitoires produits à recevoir : 3 663.- CHF (2ème versement de Valais Solidaire pour la Mater-

nité de M'Balkabra, après approbation du rapport final de projet)

Fonds propres au 31 décembre 2022 : 17 868,38.- CHF (en 2021 : 16 265,38 CHF)

5.3 Rapport des vérificateurs : Daniel et Nicole Gasser ont vérifié les comptes ; ils les trouvent conformes et bien tenus et proposent de les accepter.

Les comptes sont acceptés à l'unanimité.

6. Élections au Comité :

Le Comité actuel a été reconduit à l'unanimité :

Dorsaz Raphaël comme président

Guerry Xavier comme caissier

Vuignier Jean-Michel comme secrétaire

Guerry Astrid comme préposée à la communication

7. Compte rendu de la visite au Tchad de Raphaël Dorsaz janvier 2023

Une grande partie du compte rendu de la visite se trouve dans le rapport du président.

Raphaël, au Tchad, a encore visité une usine de **décorticage de sésame à Moundou**. En conséquence de la crise alimentaire due à la guerre en Ukraine et au réchauffement climatique, la culture du sésame a beaucoup progressé et supplante le coton. Plus de 200 personnes travaillent dans cette usine. Des paysans y trouvent un bon revenu. Le Tchad est en contact avec les marchés internationaux à Dubaï, en Inde, en Turquie,

Il a encore visité une plantation d'**Artemisia** (l'armoise annuelle), une plante connue depuis très longtemps comme assez efficace pour lutter contre le Paludisme. Cependant l'OMS ne recommande l'Artemisia qu'en mélange avec un autre produit. On suspecte aussi un conflit d'intérêt avec les pharmas.

8. Objectifs pour 2024

• Collège de Donia et Maison pour handicapés de Moundou

Poursuivre notre contribution aux frais de fonctionnement. Hauteur des dons à définir par le Comité.

• Ecoles de M'Balkabra:

Le comité est chargé d'élaborer un projet d'aide financière en faveur des élèves dont les parents peinent à payer les frais d'écolage. Le but est d'éviter que des élèves douées et appliquées soient retirées des écoles ou ne puissent pas y entrer pour des motifs pécuniers. Ce projet est à discuter

ASSOCIATION FRERE REGIS BALET	Procès verbal	Date	Page
EVEQUE DE MOUNDOU	Assemblée générale No 33	30.09.23	4/4

avec les responsables des écoles, qui décideraient au cas par cas quelles élèves verraient leurs frais d'écolage réduits. Il faut toutefois veiller à ne pas démobiliser les familles.

10. Divers:

- Prochaine AG rencontre 2024 : 28 septembre 2024. Lieu proposé : l'hôtellerie franciscaine à St-Maurice.
- 23.11.23 Notre Association va se présenter à **l'École de Commerce**, et-de Culture Générale et **Préprofessionnelle à Sion**, -3 présentations le matin -, ceci grâce à une proposition d'un voisin de notre caissier Xavier, professeur à cette école. Le pilote de ce projet est l'abbé David Roduit.
- Couronnes de l'Avent : Marthe présente la possibilité de vendre des couronnes de l'Avent pour notre Association, - ainsi que pour Terre des hommes dans le cadre des ateliers des couronnes de Grône.
- Daniel Emery nous renseigne sur un projet de construction d'un collège et lycée d'enseignement technique industriel et professionnels sur la concession des Capucins de Koutou. L'Assemblée générale propose de suivre la progression des travaux sans s'engager pour l'instant.
- Prochaine séance de Comité le vendredi 20.10.23 à 8h30 chez Astrid et Xavier.

Jean-Michel Vuignier secrétaire de l'Association